
媒体评论

8月29日，一位85岁老人在泰康旗
下的养老院渝园正式办理了入住手续，他
就是重庆前首富尹明善。尹明善的人生

跌宕起伏，堪称传奇：1992年投笔从商，54岁高龄
下海创业，从造摩托再到汽车，从产业到足球，再到
上市，力帆成为重庆民营经济的一个标杆。儿女双
全，又不缺钱，尹明善为什么选择养老院呢？曾经
给尹明善做过多年秘书的王燕告诉记者：“老爷子
的思想一直比较开明，这是老爷子自己的决定。”有
媒体表示，曾经的首富住进了养老院，不是晚景潦
倒，被迫如此，而是养老观念转变下的主动选择，这
其实没什么好惊奇与诧异的。如果可以为子女减
负，又能过上自己喜欢的生活，何乐而不为呢。
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不靠儿女养老，少给子女添麻烦
尹明善入住养老院

据泰康之家渝园官方消息，8月29日上午，尹明善
在泰康之家·渝园正式办理了入住手续，成为泰康之
家·渝园社区首位预订居民。曾经给尹明善做过多年
秘书的王燕告诉记者：“老爷子的思想一直比较开明，
这是老爷子自己的决定。”

此事并非突然，在2022年9月泰康渝园开业倒计
时一周年活动上，尹明善曾解释过自己为什么会选择
养老院。“我儿女双全，房子也很大，有钱居家养老，什
么都不愁。但80岁后，我慢慢改变了我的养老观念。
首先，我不能‘养儿防老’，子女是养来爱的，生儿育女
是我们爱的需要。我认为不能靠我的儿女养老，无
论多大年纪，我都要爱我的子女，少给子女添麻
烦，甚至不给他们添麻烦。”尹明善如此说道。

是请保姆还是去养老机构，尹明善曾经反
复斟酌，他认为，保姆要洗衣、做饭、收拾屋子
乃至日常就医，不分昼夜，十分辛苦，相对而
言这种照护又不够专业。“养老机构有细致和
专业的分工，工作人员专业，所以我认为养
老机构比保姆的‘大包干’要做得更好一
些。”他表示。有了这个想法后，在2021
年尹明善和两个老同学相邀，一起去泰康
成都蜀园试住了一个星期，确实感到符合
其养老需求，所以选择了泰康之家。

尹明善表示入园之后，会继续保持
自己有规律的生活，有节制的饮食，每天
坚持阅读、写作、弹琴、唱歌、散步。他还
有个小心愿，就是在退休后开始学习弹
钢琴，并且想在入住渝园后继续学习弹
钢琴。

有媒体表示，尹明善选择入住养老
机构体现了老年人对专业、便捷和安全
养老服务的需求。随着我国老龄化问题
的加剧，未来可能会有更多的老年人选择
养老机构，以享受优质的养老服务。

力帆司法重整以来
尹明善家族淡出力帆体系

在重庆，尹明善几乎无人不晓，他也被外界看作是
重庆民营经济拼搏的一面旗帜。1992年，尹明善弃笔
从商，创办力帆集团，以生产摩托车起家，其后开始跨
界汽车，房地产，足球，金融等业务，曾连续多年入选中
国企业500强，2010年成为国内首家A股上市民营乘
用车制造企业。

尹明善造的摩托车，曾经海外闻名，销售到多个国
家，尹明善造的汽车，一度也因为让外界嘲笑，车评人
曾说：“开过的车里面，唯一方向盘对不准驾驶座的
车。”尹明善54岁创业，建立百亿摩托车商业帝国，力
帆股份也于2011年上市，尹明善家族账面资产超110
亿，他也成为了重庆首富。今年，尹明善已年满85岁，
已经规划多年养老计划，如今终于退休，他曾经创立的
力帆商业帝国也随着他的年事增高，逐渐远去。从
2020年力帆司法重整后吉利汽车入主这三年，尹明善
家族逐渐在力帆的体系中淡化。力帆科技董秘办投资
者关系告诉记者：“从重整之后，尹明善家族成员就已
经没有在上市公司上班，目前看到还有任职，是因为部
分公司的债务诉讼还没有清理完毕，不能直接卸任。”

近日，一位在力帆工作多年的员工向记者表示：“这
很正常，原来确实有传统家族式管理问题，吉利进来后
都在进行梳理改正。相关家族人员就职越来越少。”创
立力帆30年，尹明善担任的公司职务不算多，更多时候
是由其夫人陈巧凤、儿子尹喜地、女儿尹索微分别担任。

尹明善、陈巧凤作为实控人，从力帆控股层面对力
帆系进行掌控；尹喜地被视作接班人，任职也最多，在
力帆乘用车、力帆摩托车、力帆新能源研究院等任职；
尹索微更多地偏向金融投资领域，力帆财务、力帆资产
管理等任职。

数据显示，目前尹明善相关企业任职信息有29条，
13家仍在存续运转，多数均为力帆系公司，包括力帆财
务、力帆科技、力帆控股、力帆融资租赁（上海）、重庆蓝洋
融资担保等。陈巧凤的任职信息有24条，曾任职信息19
条，其从2021年开始从力帆系公司中逐渐退出，包括力
帆控股股东、力帆乘用车董事、力帆摩托车董事等。尹喜
地任职信息31条，曾任职信息43条，也是尹明善家族中
力帆系任职最多的人。2021年开始陆续退出力帆系，包
括力帆进出口公司董事长、力帆摩托车董事、力帆乘用车
董事长、力帆汽车销售公司董事长等核心职务。

最新信息显示，2023年8月25日，尹喜地才不再
担任力帆车辆研究院执行董事，8月11日，不再担任重
庆润港房地产董事长、法定代表人。尹喜地目前还担
任力帆控股董事、力帆置业董事、河南力帆新能源电动
车董事长、力帆电喷软件董事。尹明善现还任重庆力
帆财务董事长、力帆融资租赁（上海）有限公司董事长、
成都摩宝网络科技公司董事长、重庆蓝洋融资担保董
事长、重庆渝北区蓝洋小贷董事长，安诚财险监事、力
帆控股董事、盼达汽车董事等职务。在上市公司体系
外，尹明善家族也还有一部分自然人持股，包括重庆聚
朋汇洋商贸、重庆精益精信息产业、力帆金樾物业等。

今年，尹明善已年满 85 岁，早到了该
退养的年纪。曾经的首富住进了养老院，
当然不是晚景潦倒，被迫如此，而是养老观
念转变下的主动选择。

像尹明善这类的知名人士，选择去养老
院安度晚年的并不少见。2015年，时年76
岁的北大教授钱理群夫妇进养老院的消息

引发关注与讨论，有的认为像钱先生这
样的名人和思想者，应该有较为优
渥的晚年生活，不妨配备生活秘书
和保姆等等，不必去住养老院，因
为“养老院养老不符合中国人的传
统”，有的还担心养老院不利于养
老。钱理群对此回应说，自己适合
养老院生活，有大量时间可用来写
作，而且不用再操心做饭等日常琐
事。

传统观念是养儿防老，认为
老来与孩子住一起，儿孙承
欢膝下，可尽享天伦之乐。
居家养老当然有其优点，但
住进养老院也别有风景。钱
理群认为，住进养老院以后
只用做 3 件事儿就行了，第
一是休养身体，第二是写作，
第三是跟朋友聊天。时间也
证明了钱理群的选择，据报
道，钱理群住进养老院后，人
生进入了一个“再学习”的新
阶段，陆续出版《钱理群讲鲁

迅》和《钱理群新编鲁迅作品
选读》等十余种学术著作，还写出一

系列“养老学笔记”，并圆了自己的儿童文
学梦。

中国著名的女高音歌唱家于淑珍，有
一儿一女，也住进了天津的一家老年公
寓。面对外界的疑惑，她自曝自己住养老
院是“赶时髦”：觉得老年人自发住养老院
是种趋势，现在的老年人条件普遍比以前
好，住养老院和同龄人在一起生活，不需要
孩子们太操心。

有的网友说，这些知名人士有经济条
件，住的养老院条件好，一般人住不起。不
同的养老院，服务水准不一样，服务的对象
也不一样，如何让普通人也能住得起、住得
进、住得好，确实是养老服务社会化的一个
课题。不管怎样，居家养老、社区养老、进
机构养老都是养老模式的一种，老人主动
住进养老院并非就是子女“不孝”，也并非
就是老来没有依靠、没有尊严与体面。无
论是哪种方式，根据个人情况自主选择就
行，只要是自己喜欢的方式、适合自己的方
式，能老有所养、老有所乐，都未尝不可。

重庆前首富住进养老院，只是养老服
务社会化潮流中的一朵浪花，没什么好惊
奇与诧异的。如果可以为子女减负，又能
过上自己喜欢的生活，就没什么不好的。

据时代周报、极目新闻

85岁尹明善住进养老院
“少给子女添麻烦”

知名人士去养老院安度晚年
不必惊奇与诧异
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尹明善(资料图片）

尹明善住进养老院


